

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 7 DE DICIEMBRE DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS. DE FRANCIA.

En el papel frances *Journal de l'Empire* del 10 de octubre se leen los dos artículos siguientes.—1.º “*Stuttgart 4 de octubre*. Segun las noticias traídas á S. M. por un correo, la paz entre los dos emperadores de Francia y Austria ha debido firmarse en Schoenbrunn en la noche del 29 al 30 de setiembre.—Se sabe por cartas de Munick de 1.º de octubre, que estaban prontos los tiros de posta para S. M. el emperador. Parece que este soberano partirá de Schoenbrunn el dia 3 ó el 4.”—2.º “*Paris 9 de octubre*. El dia 2 de octubre se creia generalmente en Viena que la paz iba á quedar concluida y firmada de un momento á otro.”

NOTA. Compárense estos dos artículos, y véase su contradicción, que manifiesta quán artificiosas y arbitrarias son las voces esparcidas por los franceses acerca de la conclusion de la paz con Austria. Desconfiemos de ellos; y sea el que quiera el término de aquel gran negocio: sigamos adelante con nuestra augusta é irrevocable determinacion de arrojarse á los bárbaros mas allá del Pirineo, y de no sufrir que el suelo español sea profanado ni oprimido jamas por la mano dura y sacrilega de la tirania y de la arbitrariedad. Hagamos la guerra para ser libres.

En otro diario de Paris se lee lo siguiente.
Paris 4 de octubre. Las noticias de Bohemia anuncian

que allí se continúan los preparativos de guerra con actividad. Se recluta mucho para la nueva milicia, llamada *Lamdsturm* (levantarse en masa). Se arranca del seno de sus familias á los casados, y los envían con escolta á los grandes depósitos de Pilsen y Praga. Son exorbitantes las requisiciones que se hacen para las necesidades del ejército austriaco: han quitado todo el paño á los mercaderes. Se han publicado las prohibiciones mas rigurosas con respecto á la extracción de paños de las fabricas de Bohemia. Han puesto en requisición á todos los sastres de las ciudades y lugares, á fin que hagan vestidos y capotes para las milicias y para los levantados en masa. — El cordon en los círculos occidentales de la Bohemia ha sido reforzado con hulanos y esclavones. Nada se dexa pasar para Baviera; hasta los viajeros son detenidos en las fronteras, aunque lleven palaporte. El *Argus* dice: *Viena 27 de setiembre* La gazeta de Buda del 21 contiene las siguientes noticias: S. M. el emperador de Austria ha nombrado feld-mariscal á los generales conde Bellegarde, príncipe de Lichtenstein y á Collovrath. En la misma promoción han sido nombrados feld-mariscales el mayor-general baron Meyer de Heldenfels y el conde Bubna.

Id. 28. Hoy han llegado á esta ciudad el feld-mariscal príncipe Juan de Lichtenstein, el teniente feld-mariscal conde Bubna, el baron Meyer, y el teniente coronel príncipe Wenceslao de Lichtenstein: todos ellos acompañados de una gran comitiva han venido directamente del cuartel general austriaco.

Apénas se supo la llegada de estos sugetos quando los créditos del gobierno tomaron mas valor, y el agio del oro perdió. Se considera esta circunstancia como un pronóstico favorable para la conclusion de la paz. Algunos aseguran tambien que las negociaciones se terminarán en esta ciudad, y que el baron Meyer está encargado por

su soberano de fixar las nuevas fronteras. Al mismo tiempo se advierte que diariamente estan llegando tropas de Alemania. Se estan aumentando las fortificaciones que defienden el arrabal de Leopoldstadt y la isla en que se halla situado. A este efecto se destruyen algunas casas. El brazo del Danubio que rodea à Leopoldstadt está cubierto con baterías y reductos.

Id. 29. Hoy ha vuelto de Altemburgo el conde Champagny. Se dice que mañana llegará el conde Metternich, y que las negociaciones de paz se continuarán en esta ciudad. Aseguran que ya estan vencidos los principales obstáculos. Uno de ellos era la ocupacion de Salatro por los austriacos, mas parece que ya han evacuado toda la Dalmacia. Se dice que S. M. se detendrá algunos dias en Esterhazy en el territorio de Oedenburgo. Se hacen en aquel sitio preparativos para una gran cacería.

Tanto este como los demas periodicos de aquella capital que estan bajo la férula de Bonaparte, se empeñan en hacer creer à la Europa que la paz està para firmarse: desde el 12 de julio no cesan de anunciarlo fundados siempre sobre dicen y cuentan. El Argus nos descubre la retirada de Champagny à Viena, pero como esto puede dar motivo à congeturas contra la paz, añade inmediatamente: se dice que mañana llegará Metternich, y que las negociaciones, etc.

GRAN-BRETAÑA.

El hermoso regimiento de dragones reales y otros varios de Irlanda han llegado al Tajo, segun los últimos avisos, y marcharon à reunirse con el Lord Wellington. — Hay muchas tropas acampadas en Portsmouth, y ha llegado tambien allí el general Cole, que va à Portugal; de cuyo ejército dicen que se embarcará una parte en Lisboa para ir à Cataluña.

De nuestra expedicion al Escalda solo han quedado

150 hombres guarneciendo à Flesinga, y otros puntos de la isla de Walkeren; pero tenemos el sentimiento que las tropas británicas padecen allí muchas enfermedades y mortandad, llegando à 100 el número de los que à mitad de setiembre se hallaban postrados de la fiebre. Esta circunstancia triste se debe à la calidad endémica de la provincia, muy enfermiza para extrangeros, especialmente en otoño, y à las malas aguas. No por eso se trata de abandonar la isla; àntes al contrario se construyen de nuevo y con la mayor actividad respetables fortificaciones, y se acopian en cantidades considerables, provisiones de boca y guerra. En verdad la posesion de Walkeren es de suma importancia para la Inglaterra; domina el Escalda, proporciona una factoría para el contrabando en Holanda y Países-baxos, y obligando à los franceses à conservar allí un poderoso ejército, sirve de verdadero auxilio à los patriotas de España y de Alemania. En Sto. Domingo, y generalmente en todas las islas de América, ¿no se padecen grandes enfermedades? ¿y por eso se ha tratado de abandonarlas? El gobierno envia al Dr. Blane y médicos hábiles, que estableciendo buenos métodos curativos, disminuyan mucho los efectos del contagio. El clima tan funesto será à los franceses que citien à la isla, como à los ingleses que la posean, y estos tienen en abundancia quina y otras drogas, de que ciertamente escasean sus enemigos. — Se ha hablado mucho de estar señalados ya tres navíos de línea para obstruir la navegacion en las bocas del Escalda. — Aunque no hemos logrado apresar la esquadra francesa de Ambéres, hemos, cogido en Flesinga una fragata y un bergantin en disposicion de botarse muy pronto, y un navío de 54 que puede repararse muy en breve por nuestros artífices: el arsenal estaba muy provisto de peltrechos navales: los almacenes abundantes

en provisiones ; y en el muelle habia 100 piezas de artilleria , con la particularidad de que fu marca expresa haberse fundido en Inglaterra en 1808 ; cuya circunstancia manifiesta , que el estímulo de ganar puede mas en el comercio que todas las órdenes británicas y que todos los esfuerzos de las prohibiciones francesas. — En Middleburgo se hallaron 200 barriles de salitre. — La resistencia que los franceses hicieron en Flesinga fue de suma utilidad á los enemigos , pues contuvo al ejército ingles , y dió tiempo á la reunion de muchas tropas en Amberes.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Sevilla 6 de noviembre. El mariscal de campo D. José de Zayas , comandante de la vanguardia del ejército de la Mancha , avisa con fecha de 1.º de este mes al general en xefe , que de la parte de acá del Guadiana y Giguela no existe ya frances alguno : que en Almagro nos han abandonado 5ª raciones de pan : que se han presentado 5 desertores enemigos de caballeria á la guerrilla del capitan graduado D. Francisco Villalobos ; y que en la Membrilla se han hecho 2 prisioneros , y presentado otro desertor.

Con fecha de 24 de octubre participa el duque del Parque desde su cuartel general de Ledesma , que el 9 al amanecer se presentaron delante de Astorga los enemigos en número de 2600 hombres de infanteria y caballeria , un cañon de 8 , y un obus. A las 12 de la mañana formada su infanteria en dos columnas de ataque , que sostenia la caballeria por su retaguardia y flanco , avanzaron por el arrabal de Rativa , resueltos á forzar la puerta del Obispo , contra la qual hicieron un vivo fuego de artilleria. Pero la tropa que la defendia desde encima del muro , aunque no llegaba á 300 hombres de los regimientos de Santiago , voluntarios de Leon , Bue-

nos-Ayres y tiradores del Bierzo, hizo un fuego de fusil tan acertado y sereno à los tiradores franceses, quienes arrojadamente habian llegado à tiro de pistola, que se les obligò à retroceder ó introducirse en las casas desde donde protegieron la apròximacion del cañon. Con este dispararon à metralla largo rato; mas como dos piezas de à 3 mandadas por el comandante de artilleria D. Cesar Tournelle, y una de à 4 à cargo del teniente de voluntarios de Leon D. Antonio Lamele, les incomodalen mucho con sus tiros bien dirigidos y acertados, su infanteria hubo de desplegar en batalla, y marchar en retirada, desfilando à retaguardia la caballeria. Quando se creyeron fuera del alcance de los 3 cañones indicados convirtieron por la izquierda tomando el camino que habian traído; pero pasando à tiro de los de à 8, se hizo un fuego atinado à todas sus columnas que sufrieron mucho, y se vieron forzadas à oblicuar sobre su derecha. Al obscurecer ya no se veian mas que 200 caballos, cubriendo su retaguardia, los mismos que durante el ataque se adelantaron hasta la inmediacion del Castillo. Continuaron las fuerzas enemigas su retirada à ocupar las márgenes del Esla, de donde habian venido, y entraron en la Bañeza à las 9 de la noche, llevando en varios carros y acémilas muchos heridos y 33 caballos sin ginetes: en el arrabal de Rativa se encontraron 7 hombres muertos, 3 heridos, varias mochilas, fusiles, fables y monturas. Su pérdida total asciende, segun se ha asegurado, de 67 à 70 muertos, y de 190 à 200 heridos: la nuestra fue solamente de 2 muertos y 5 heridos. La accion durò 4 horas. — El comandante de armas, en Astorga, D. José Maria de Santocilde, al participar esta accion al general D. Juan Garcia, comandante de la quarta division del exército de la izquierda, recomienda el mérito y bizarría de los oficiales y tropa que defendieron la plaza, y el patriotismo del ca-

bildo, y ayuntamiento y vecinos de la ciudad, quienes todos ó concurren á tomar las armas, ó sirvieron para facilitar á la tropa refrescos y auxilios; y añade que en la mañana del 10 se le acababan de presentar 6 desertores franceses con sus fusiles y fornituras.

S. M. enterado con mucha satisfaccion de la valentia con que fueron rechazados los enemigos en Astorga, quiere que se publique esta accion en la gazeta del gobierno, y que el general en xefe duque del Parque proponga los premios que le parezcan oportunos para el coronel Santocilde, y demas personas recomendadas por el mismo.

En la sesion celebrada el dia primero del corriente, la Junta suprema gubernativa del reyno, se ha servido nombrar para su presidente á su vocal el Sermo. Sr. arzobispo de Laodicea, en atencion á haber concluido el término señalado por el reglamento el Sr. marques de Astorga, y habiendo procedido inmediatamente á la eleccion de vice-presidente; recayó en el mismo Sr. marques de Astorga.

Con fecha del 25 del pasado avisa el duque del Parque, que en aquel dia habia verificado su entrada en la ciudad de Salamanca, la qual abandonaron los enemigos en la noche anterior, dirigiendose hacia Toro; dexandose 40 carros cargados de bombas y balas con otros efectos.

El capitan de lanceros D. Julian Sanchez ha dado la siguiente respuesta á la proclama del general Marchand.

Exército español de la izquierda. Esquadron de guerrilla. General: he visto con desprecio la seductora proclama dirigida á los pueblos de la jurisdiccion de Salamanca por la perfidia y embustes que contiene: apenas tuve paciencia para acabar de leerla, y extraño á la verdad no el que tomes los medios que juzgues conducentes para el logro de tus injustos fines, sino el que quieras hacer creer á todo buen español y defensor de la

patria, lo contrario de lo que sabes, y continuamente estás viendo.”

“¿Qué crédito han de dar los pueblos á quien dice que se hallan asolados por bandas de asesinos conocidos por el nombre de lanceros ó guerillas, quando han experimentado que han hecho los mayores esfuerzos para impedir quanto les ha sido posible, el saqueo de los usurpadores y ladrones que mandas? ¿Se llama robar ganados el evitar que tus tropas los roben, y volverselos á sus dueños? ¿Son capaces los que tu tiranía ha puesto presos (sin duda con el fin de arrancarles sus caudales y faciar tu ambicion) de impedir los movimientos del exército y guerillas que bien pronto han de librarlos del pesado yugo que iniquamente los oprime? Digan estos infelices pueblos ¿por quièn sino por vosotros se ven saqueados, robados, quemados y destruidos; los templos profanados, y las mugeres tristes víctimas de vuestra barbarie? ¿Y aun quieres persuadirles á que sufran pacíficos tan vergonzosa opresion?”

“¿En dónde estan esos invencibles dragones que no aniquilan á estas guerrillas, que segun tus expresiones causan tantos daños y desórdenes? ¿Por qué es recurrir al auxilio de algunos particulares para conseguirlo? Esta guerrilla y el exército al mando de su digno general, estan muy lejos de temer tus *irresistibles* fuerzas, y á esos soldados vencedores de Jena y de Marengo, quando han visto rendirse muchos á las menores partidas de sus avanzadas, ni les aturden las vanas amenazas de vuestra cobardia, y sabran siempre defender hasta el último aliento su religion, su legitimo y amado Rey, y la libertad de la patria. = Cuartel general de Montalvos de Salamanca 4 de octubre de 1809. = Julian Sanchez.

CON SUPERIOR PERMISO.